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遏制“舌尖浪费”

“新招”如何尽快形成长效机制？

556633

考中进士前，他在老家江西省吉水
县就很有文名，他的老师胡直是嘉靖年
间进士，师承王阳明心学，亦是海内闻
名的硕儒。 邹元标秉承老师衣钵，提倡
和衷济世无为治国之说，因此对张居正
施行的吏治与财政改革大为不满，认为
是苛政。夺情风波发生后，他密切关注，
但因是新科进士，人微言轻，没有多少
人理会他，就连同在刑部的艾穆，也只
是把他当成一个凑热闹的热血青年，没
有给予足够的重视。昨天，当艾穆、沈思
孝上本引起皇上震怒并传旨要将他们

廷杖时， 邹元标几乎没有认真思虑，就

连夜赶写出一份抗疏，准备在今天廷杖
之后，再次呈给皇上。

看到吴中行等四人在郎中们的救

治下，都悠悠恢复了鼻息，邹元标便抬
脚向端门走去，守门的兵士把他拦住不
准通行， 他晃了晃手中的本子， 说道：
“刑部有急本，差我送呈皇上。 ”兵士闻
听再也不敢阻拦，遂放过了他。

此时的午门广场， 已是空空荡荡，
一些兵士正在打扫清洗地上的血迹。 那
四块毡旁，积血滩滩，碎肉离离。 邹元标
走到跟前， 对着地上的血迹伫立良久，
这时，一位兵士上来干涉，要他赶紧离
开，他才噙着两泡热泪踱到左掖门下。

“你要干什么？”左掖门守值禁军问他。
邹元标回道：“刑部递本。 ”
听说递本， 门内太监便转出身来，

问道：“是何本子？ ”
邹元标怕直说太监不敢送呈，便撒

了一个谎， 回道：“关于冬季决囚事，刑
部请示皇上。 ”

太监也不深问， 接过本子回到门
内。 此时，还呆在城楼上的朱翊钧，早差
人下来要看看邹元标究竟要干什么，这
会儿便从太监手上接过本子，飞快地跑
回楼上。

听说来者是今年的新科进士刑部

观政邹元标，朱翊钧便狐疑地问：
“刑部怎么会派一名观政前来递

本？ 快念一念，看这道本子说些什么？ ”
冯保展开本子，刚看了《再谏张居

正夺情疏》的题签，脸色就勃然大变。
“怎么了？ ”朱翊钧问。
“又是一道针对元辅夺情的抗疏。 ”

冯保小心回答。
“是吗？ ”朱翊钧摸了摸唇边刚刚长

出的软髭，阴沉着脸说了一个字，“念！ ”
冯保呷一口茶润润嗓子，刚念了一

句“为首辅张居正夺情事，臣刑部观政
邹元标再次抗疏谏曰”，便停了下来，他
觑了觑朱翊钧的表情， 见没有任何表
示，才继续念了下去：

“陛下以居正有利社稷耶？ 居正才
虽可为，学术则偏。 志虽欲为，自用太
甚。 其设施乖张者，如州县入学，限以十
五六人，有司希指，更损其数，是进贤未
广也。 诸道决囚，亦有定额，所司惧罚，
数必增额，是断刑太滥也。 大臣持禄苟
用，小臣畏罪缄口，若今日有敢言者，则
明日必遭杖徙……”

“放肆！ ”听到这里，朱翊钧终于忍
不住怒吼起来，“一个刑部观政，居然敢
妄议朝政，来人！ ”

“老奴在！ ”冯保赶紧欠身回答。

“传旨锦衣卫，赶快把邹元标抓住，
不要让他跑了。 ”

“是。 ”冯保答应，吩咐身边长随，赶
紧下楼传旨。

“再接着念！ ”朱翊钧令道。
冯保点点头，又遵旨念了下去：
“臣伏读敕谕：‘朕学问未成，志尚

未定，先生既去，必前功尽弃。 ’陛下言
此，实乃宗社无疆之福也。 但朝中弼成
圣学辅翼圣志者，岂独居正。 学问人品
超过居正者， 大有人在。 观居正疏言：
‘世有非常之人，然后办非常之事。 ’若
以奔丧为常事，而不屑为者，人之五常
之道岂不尽丧？ 于此亲生而不养，亲死
而不奔 ，犹自号于世 ，曰 ‘我为非常之
才’岂不令天下士人齿冷？ 由此推断，必
定怀禽兽之心，方为非常人也……”

“不要再读了，”朱翊钧已是气得嘴
唇发乌， 他死死抓住椅翅， 咬着牙说，
“这个邹元标，朕恨不能杀了他。 ”

冯保担心朱翊钧一时冲动真的下

旨杀人，那样势必引起朝局大乱，便赶
紧跪下奏道：“万岁爷，杀人万万不可。 ”

“为何？ ”
冯保担心一时讲不清理由

反而会引起皇上更大的震怒，便
说了个旁人意想不到的理由。
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从从““口口头头””到到““手手头头””，，建建立立长长效效机机制制是是关关键键
如何让“遏制浪费”不再停留在口号上，

建立起“节约食物”的长效机制？
华东政法大学教授韩强认为，“餐厅需

提供半份菜”等做法经充分探讨后可以法规
的形式固定下来。 “规范的主体对象很有讲
究。对老百姓的用餐习惯，要倡导；针对餐饮
服务企业，可以探索用强制性的规范措施。”

武汉餐饮业协会计划把相关倡议书的

落实情况， 纳入协会的相关评比工作之中。
福州市餐饮烹饪行业协会会长黄履冰介绍，
协会计划把禁止餐饮浪费作为硬性指标，列
入福州市十佳餐馆和十佳名厨的评比中。

上海市有关部门表示，未来将着手建立
关于餐饮浪费行为的举报投诉、专项检查等
制度机制；指导推动相关部门、行业协会将
“光盘行动” 等要求纳入文明餐厅、 放心餐
厅、绿色餐厅评选指标体系，探索设立餐饮
企业“红黑榜”名单。

厉行节约，培养节约粮食的社会氛围至
关重要。 卢霞认为，节约粮食的理念要从青
少年抓起。“我们正在跟区教育部门沟通，未
来在学生食堂提供更为合理的餐饮搭配，包
括分量更精准的餐品。 ” （据新华社）

多地餐馆推出半份菜、小份菜，多人就餐时倡导“N-1”点餐，餐
后倡导打包……近日，记者在湖北、上海、福建等多地走访发现，着力
推动厉行节约、遏制“舌尖浪费”，部分行业协会、餐饮单位“新招”频
出。新举措能否得到有效落实？哪些浪费现象易发多发？如何才能更
好尽快构建长效机制？

厉厉行行节节约约，，多多地地发发出出新新倡倡议议、、出出““新新招招””
一份倡议书 ， 近期在江城武汉广为

传播 。
这份由武汉餐饮业协会发出的倡议书

中，明确提出———推行“N-1”点餐模式，即
10 位进餐客人点 9 个人的菜， 不够再增加
菜品，确保顾客在吃好的同时，从源头杜绝
餐饮浪费；针对两三位客人进餐，餐饮单位
推出半份菜和小份菜， 在节约的前提下，以
满足消费者品种多样化的需求……

武汉餐饮业协会有关负责人透露，近期
发出倡议，也是希望能够进一步巩固“光盘
行动”的成果，切实培养节约习惯。

福州市餐饮烹饪行业协会 8 月 12 日也
发出倡议书，倡导把好“点菜关”“收盘关”，厉
行节约。 在福州市聚春园酒店，记者看到，小
份菜和拼盘菜成了桌上常客，点餐时，针对部
分雷同菜品，服务员还会提醒顾客避免浪费。

记者在上海探访时发现，“节约粮食不
浪费”的倡议，已在上海多个商圈展示。在上
海世博源商圈，商场内醒目的位置均张贴了
鼓励“光盘”的海报，而位于核心区域的大屏
幕上，“节约粮食”“杜绝浪费”“珍惜粮食就
是爱护劳动成果”等宣传内容同样醒目。

上海浦东新区文明创建处处长卢霞介

绍，目前，当地也在跟第三方外卖平台合作。
“我们希望这些外卖平台上的餐饮企业，能
够为消费者在菜品分量上提供更多选择，比
如半份、一份、一人半份、两人份等。 ”

浦东新区还与社会组织 “食物银行”合
作，通过“食物循环”等活动，推行节约理念。
“我们在全区设置了 25 个食物循环点，推动
超市、家庭、个人把过量食品投放到循环点，
通过规范性流程和操作，把食物分享给有需
要的人。 ”卢霞说。

部部分分浪浪费费问问题题依依旧旧多多发发频频发发

“舌尖上的浪费”问题，究竟有多严重？
“餐饮业平均食物浪费量约为每餐每人 93 克，

浪费率约为 12%。人均食物浪费量因城市、餐馆类型、
就餐目的等因素的不同而存在显著差异。结合城市餐
饮人数计算， 中国城市餐饮每年食物浪费总量约为 1700 万
吨。 ”这是中国科学院地理科学与资源研究所 2015 年对北京、上海、
成都、拉萨 195 家餐饮机构 3357 桌消费者行为的调查。

“1700 万吨被浪费的食物， 相当于 2015 年全国粮食产量的
3%。 ”中国科学院地理科学与资源研究所研究员成升魁说。

几年过去，餐桌上的浪费情况依然严重。 “餐馆规模越大，食物
浪费越严重，因为大型餐馆的商务聚会、朋友聚会、宴请活动比较
多，在这些场合里，大家更注重面子，而不是肚子。 ”成升魁说。

8月 17日中午， 记者在一家正在举办婚宴的大型酒店走访时看到，
客人们已经陆续离席，但餐桌上还有较多的剩余，有些菜剩余一半以上。

“过去，有时一家餐厅的剩菜，能养活一个猪场。 ”福州市餐饮烹
饪行业协会会长黄履冰介绍，有人认为，菜吃光了，就意味着菜点少
了，显得主人不够热情。 “为了面子，10 个人点 18 道菜甚至 20 多道
菜是常见现象。 ”

部分自助餐厅和单位食堂也是浪费问题的“重灾区”。湖北咸宁
市烹饪酒店行业协会有关负责人介绍， 自助餐一般实行定额收费，
有的客人在取餐时量较大，但又不能吃完，导致出现浪费问题。

“一元餐”是一些单位提供给员工的福利之一，单位给食堂承包
方一定补贴，从而使员工用餐价格低至“一元”。 但便宜的饭餐也让
价格失去了其调控作用。 一方面，员工在“不就是一元钱吗”的心理
暗示下容易浪费；另一方面，由于可观的补贴，食堂承包方也没有成
本意识和制止浪费的动力。

中小学食堂，浪费问题同样不容忽视。成升魁介绍，校园餐饮质
量与学生浪费行为密切相关，食物种类选择太少、口味欠佳是主要
问题。此外，对比盒饭、自助餐、组合套餐三种校园餐饮提供方式，盒
饭的浪费最为严重。 “而不良的饮食习惯和食育教育的缺失则是校
园食物浪费的根源。 ”成升魁说。
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